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BEREBUT KEBAYA 
WARISAN  UNESCO

RI 'DIKEROYOK' 
4 NEGARA ASEAN

Sebanyak	4	negara	di	ASEAN	yaitu	Singapura,	Brunei	Darussalam,	

Malaysia,	dan	Thailand	akan	menominasikan	kebaya	

sebagai	 warisan	 budaya	 takbenda	 ke	 UNESCO.	

Namun	 Indonesia	 tidak	 termasuk	 di	 dalamnya.	

Tampaknya	 gaduh	 akan	 segera	 mencuat	 lagi	 terkait	

peninggalan	leluhur	ini,	sebab	sebelumnya	pemerintah	

RI	 melalui	 Kementerian	 Pendidikan,	 Kebudayaan	

Riset,	 dan	 Teknologi	 mengatakan	 kebaya	 bisa	

didaftarkan	ke	UNESCO	mulai	Maret	2023	dan	sesuai	

prosedur	akan	dibahas	dua	tahun	kemudian,	yakni	

pada	2025.	Menurut	catatan,	terhitung	sejak	2008-

2021,	setidaknya	terdapat	12	warisan	budaya	tak	

benda	 Indonesia	yang	 telah	diakui	UNESCO.	Yang	

perlu	 digarisbawahi,	mayoritas	warisan-warisan	

yang	sudah	diakui	itu	harus	melalui	perjuangan	

berat	 terutama	 saat	 menghadapi	 klaim	 dari	

negara	 lain. 	 Malaysia	 misalnya	 sempat	

mengklaim	 Wayang	 Kulit,	 Reog	 Ponorogo	

hingga	 Keris.	 Meski	 akhirnya,	 Indonesia	 lah	

pemenangnya.	Akar	budaya	beberapa	negara	

Asia	Tenggara	memiliki	kemiripan,	tetapi	hal	

tersebut	 bukan	 alasan	 untuk	 mengeklaim	

budaya	yang	secara	jelas	dimiliki	oleh	negara	

lain.	 Pemerintah	 harus	 bersiap	 adu	 cepat	

dan	adu	kuat	untuk	menyelamatkan	kebaya.

(Baca	Hal	11)

GAMELAN	(2021)
Gamelan menjadi alat musik tradisional yang dinobatkan sebagai warisan 
budaya tak benda oleh UNESCO pada 2014. Dilansir eprints.uny.ac.id, gamelan 
adalah separangkat ansambel traidisonal Jawa dengan tangga nama pentatonik. 
Gamelan terdiri atas alat-alat musik seperti baron, gambang, gendang, dan gong.

PANTUN	(2020)
Pantun ditetapkan sebagai warisan budaya tak 
benda oleh UNESCO pada 17 Desember 2020. 
Pantun adalah salah satu jenis puisi yang terdiri 
atas empat baris dengan bersajak a-b-a-b, dengan 
tiap baris terdiri atas 8-12 suku kata.

PENCAK	SILAT	(2019)
Dilansir simkatmawa.kemdikbud.go.id, pencak 
silat yakni suatu seni bela diri tradisional yang 
berasal dari Indonesia dengan berbagai aliran. 
Pencak silat resmi sebagai daftar Warisan Budaya 
Tak Benda oleh UNESCO pada 2019 lalu.
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KEBAYA: BUSANA
PEREMPUAN 3 ETNIS

ERA	KOLONIAL
Kebaya dikenakan perempuan dari etnis Jawa, 
Eropa, & Cina

1870-AN
Bentuk kebaya mulai berubah karena pengaruh 
perempuan Eropa yang makin banyak di Hindia 
Belanda

KEBAYA	PEREMPUAN	CINA
Bentuk tiruan kebaya Eropa dengan kain 
berwarna menyala yang disulam

KEBAYA	PEREMPUAN	JAWA/ASLI
Berbahan katun,bentuknya memanjang, & 
berwarna gelap

KEBAYA	PEREMPUAN	EROPA/	
MODIFIKASI
Seringkali berbahan brokat, berwarna 
cerah, beraksen rendah

Kapal	Pinisi	(2017)
Kapal Pinisi ditetapkan sebagai Warisan 

Budaya Tak Benda oleh UNESCO sejak 2017 
lalu untuk kategori daftar perwakilan. Kapal 
Pinisi merupakan perahu layar yang berasal 

dari tradisi maritim masyarakat Bugis. Kapal 
ini juga digunakan untuk berkeliling dunia 

oleh para taruna Angkatan Laut

TIGA	GENRE	TARI	TRADISIONAL	BALI	(2015)
Tiga genre tari Bali yang terdiri atas keramat, semi-keramat, dan hiburan telah 
ditetapkan oleh UNESCO sebagai Warisan Budaya Tak Benda sejak 2015. Bagi 

masyarakat Bali, tarian ialah  bagian tak bisa dipisahkan. Selain sebagai ikon 
wisata, tari Bali juga ditampilkan dalam ritual-ritual penting di Bali.



RIWAYAT GEMPA MERUSAK 
DI CIANJUR-SUKABUMI

02/11/1969

M 5.4
10/02/1982

M 5.5
12/07/2000

M 5.4 & M 5.1
12/06/2011

M 4.9
04/06/2012

M 6.1
08/08/2012

M 5.1
11/03/2020

M 5.1

Tetap tenang dan 
waspada dengan 
kejadian gempa 
bumi susulan.

Jangan terpancing 
isu/kabar miring 
soal gempa bumi.

Memperkuat 
konstruksi bangunan 
agar lebih tahan 
gempa bumi.

Meningkatkan upaya
mitigasi struktural 
dan non struktural.

IMBUHAN
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CIANJUR -T i m  D i s a s t e r  V i c t i m 
Identification (DVI) Polri meng-
ungkapkan hingga Kamis (24/11) 
siang, ada 48 orang yang masih 
dinyatakan hilang akibat bencana 
gempa berkekuatan magnitudo 5,6 di 
Cianjur. Data tersebut didasarkan atas 
laporan dari sejumlah warga ke posko 
pengaduan orang hilang di RSUD 
Sayang Cianjur.

Untuk data yang dilaporkan 
keluarganya, belum ketemu sebanyak 
48 orang hilang yang sampai saat ini 
jenazahnya belum ada," kata Kabid DVI 
Rodokpol Pusdokkes Polri Kombes 
Ahmad Fauzi di RSUD Sayang Cianjur.

A h m a d  m e n g i m b a u  k e p a d a 
keluarga yang merasa kehilangan 
anggota keluarganya agar melapor ke 
posko pengaduan orang hilang. Tim 
DVI Polri telah menerima 131 kantong 
jenazah, sebanyak 124 di antaranya 
telah diidentifikasi.

Jumlah 131 kantong jenazah itu 
merupakan data yang dihimpun dari 
tiga rumah sakit antara lain RSUD 
S a y a n g ,  R S  C i m a c a n ,  d a n  R S 
Bhayangkara. 

Sebanyak 130 jenazah diterima 
dalam kondisi utuh sedangkan satu 
kantong jenazah hanya berisi body 
part atau bagian tubuh.

"Jadi hanya jenazah yang datang ke 
rumah sakit itu yang kami periksa 
sedangkan data yang dilaporkan oleh 
BNPB atau pihak lain itu mungkin data 
yang tidak masuk ke rumah sakit, itu 
mungkin langsung diterima oleh 
keluarganya dan dikubur segala 
m a c a m .  J a d i  w a j a r  a d a 
kesimpangsiuran data," kata Ahmad.

Terpisah, Kepala BNPB Suharyanto 
dalam konferensi pers, Kamis (24/11) 
mengatakan korban tewas menjadi 
272 orang."Perkembangan terakhir 
terkait jumlah korban sejumlah 272 
jenazah. Karena hari ini ditemukan 
satu jenazah atas nama Ibu Nining, 
umur 64 tahun," ujarnya.

Dari  272 korban tewas,  165 

j e n a z a h  d i  a n t a r a n y a  s u d a h 
teridentif ikasi .  Sementara,  107 
jenazah saat ini masih dalam proses 
identifikasi."Dari 272 ini, yang sudah 
dapat diidentifikasi by name by 
addressnya ada 165 orang. Sementara 
yang masih kita cari terus siapa ini 
jenazahnya, identitasnya masih ada 
107 jenazah," tuturnya.

D a t a  d a r i  B a d a n  N a s i o n a l 
Penanggulangan Bencana (BNPB) 
m e n u n j u k k a n  m e r e k a  t e r u s 
melakukan pencarian di empat titik 
yang paling parah terdampak gempa. 
Pertama, Kampung Cugenang, Rawa 
Cina Desa Nagrak, Salakawung Desa 
Sarampat dan Warung Sate Sinta. 

Diberitakan sebelumnya, Presiden 
Joko Widodo (Jokowi) menyampaikan 
sebanyak 39 korban gempa Cianjur 
b e l u m  d i t e m u k a n .  J o k o w i 
memerintahkan siang ini dilakukan 
evakuasi."Saya ingin memastikan 
bahwa proses berjalan dengan baik, ini 
yang pertama, karena kita tahu di sini 
masih ada 39 yang belum ditemukan, 
di satu titik saja, sehingga proses 
evakuasi menjadi prioritas saat ini, 
kita konsentrasi, siang ini kita akan 
konsentrasi di titik ini untuk evakuasi," 
u j a r  J o ko w i ,  d i  C i a n j u r  d a l a m 
kunjungankeduanya, Kamis (24/11).

Jokowi juga ingin memastikan 
logistik terdistribusi dengan baik. Dia 
j u g a  m e n e r i m a  k e l u h a n  s o a l 
air."Termasuk juga kekurangan tenda 
yang ada. Tadi juga ada keluhan air, 
karena memang ini titiknya banyak, 
s e h i n g g a  b u t u h  w a k t u  u n t u k 
mendistribusikan, saya ingin pastikan 
itu semuanya terdistribusi," ucap 
Jokowi.

Waspadai	Hujan
Pusat Vulkanologi dan Mitigasi 

Bencana Geologi (PVMBG) tengah 
melakukan pemetaan kawasan rawan 
bencana (KRB) usai gempa magnitudo 
5,6 mengguncang sebagian wilayah 
Kabupaten Cianjur."Tim unit-unit 

Badan Geologi dari PVMBG, PAGTL, 
B B S P G L  s u d a h  d i s e b a r  u n t u k 
melakukan pemetaan ke semua titik 
daerah terdampak," ujar Kepala 
PVMBG Hendra Gunawan.

Selain melakukan pemetaan, tim di 
lapangan juga tengah menganalisa dan 
mengidentifikasi daerah mana saja 
yang rawan paska gempa yang 
menghancurkan bangunan rumah, 
sarana pendidikan, jembatan hingga 
memicu longsor. 

" I n i  s e d a n g  p ro g re s  s u r ve i 
identifikasi daerah berisiko maupun 
yang aman. Hasilnya akan diserahkan 
ke Pemkab Cianjur," kata dia. 

Hendra menyatakan ada potensi 
terjadi longsor susulan jika diguyur 
h u j a n  d e r a s  m a u p u n  k e m b a l i 
diguncang gempa. Sebab, lereng-
lereng perbukitan di Cianjur menjadi 
rapuh usai terjadi gempa. "Tanah di 
bekas longsor masih bisa longsor lagi 
bila menerima air hujan banyak 
maupun getaran gempa," terangnya. 

Untuk itu, masyarakat Cianjur 
diminta menghindari bangunan yang 
retak atau berada dekat dengan lokasi 
longsoran. Hal ini sebagai langkah 
antisipasi jika sewaktu-waktu terjadi 
gempa susulan atau hujan deras. 
"Jauhi lokasi longsoran dan bangunan 
retak. Tempat pengungsian juga harus 
jauh dari titik lokasi bencana," 
ucapnya. 

Sementara terkait titik kerusakan 
tersebar tidak merata, kata Hendra, 
hal ini dipengaruhi salah satunya oleh 
struktur bangunan."Dan gempa itu 
relatif mengikuti arah sebaran titik-
titik gempa susulan," ujar dia. 

BMKG juga mencatat  gempa 
te rk i n i  d i  C i a n j u r  p a d a  K a m i s 
(24/11)bisa dirasakan di Cugenang, 
d a e r a h  t e r p a r a h  t e r d a m p a k 
guncangan gempa pada Senin lalu. 
Gempa terkini terjadi pada pukul 
17.05 WIB.

Menurut BMKG, kekuatan gempa 
itu hanya M2,2 namun getarannya bisa 

dirasakan sekalipun lemah, yakni pada 
skala II MMI atau bisa dirasakan 
sebagian orang saja di dalam rumah. 
Pusat gempa ini berada di darat, lima 
kilometer barat laut Kabupaten 
Cianjur, dan kedalaman 10 kilometer. 
Kamis (24/11) pukul 17.00 WIB, 
BMKG mencatat sudah ada 206 gempa 
susulan di Cianjur, setelah gempa M5,6 
mengguncang pada Senin siang lalu. 
Dari jumlah itu ada 15 gempa susulan 
yang bisa dirasakan.

Berdasarkan penjelasan yang 
diberikan Kepala Pusat Gempa Bumi 
dan Tsunami BMKG, Daryono, karakter 
gempa kerak dangkal seperti yang 
terjadi dengan gempa Cianjur memang 
umum diikuti serangkaian gempa 
susulan yang cukup banyak. Sebabnya, 
lapisan kerak dangkal batuannya 
relatif heterogen dan tergolong rapuh.

“ B a t u a n  s e m a c a m  i n i  j i k a 
mengalami deformasi atau patahan 
dapat memproduksi serangkaian 
gempa susulan," kata Daryono lewat 
akun media sosial Twitter.

Selain di Cianjur, gempa terkini 
yang bisa dirasakan pada hari ini juga 
d i c a t a t  B M K G  d i  M u k o m u k o , 
Bengkulu,  dan Ambon,  Maluku. 
Masing-masing terjadi pada pukul 
9.11 dan 11.51 WIB dengan kekuatan 
M5,1 dan 3,8. Keduanya sama berpusat 
di laut dengan dampak guncangannya 
terukur pada skala I-II MMI.

Sementara itu, gempa darat ber-
kekuatan M4,1 di Kabupaten Probolinggo, 
Jawa Timur, yang terjadi pada Rabu 
sore juga terdata merusak sedikitnya 
empat rumah. Berasal dari kedalaman 
enam kilometer, guncangan gempa ini 
terukur terkuat pada skala III MMI 
atau setara getaran yang dirasakan di 
dalam rumah saat  truk sedang 
melintas. (hiski,azifa,rls/dya)

48 Korban Gempa Cianjur Belum Ditemukan, 
Pencarian Fokus di 4 Titik Terparah

Presiden	Jokowi	meninjau	langsung	Kecamatan	Cugenang,	salah	satu	episentrum	gempa	dalam	kunjungannya	ke	Kabupaten	Cianjur,	
Provinsi	Jawa	Barat,	Kamis	(24/11/2022).	(Foto-istimewa)



m e r a g u k a n  p e n g u s u t a n  k a s u s 
tersebut akan obyektif jika Ismail 
diperiksa oleh internal kepolisian. 
"Masalahnya adalah siapa yang akan 
memeriksa? Bila hanya internal, tentu 
akan diragukan obyektivitasnya," kata 
Bambang.

Pernyataan Bambang itu berkaitan 
dengan sejumlah perwira tinggi di 
Bareskrim Polri yang disebut me-
nerima aliran dana dari Ismail Bolong. 
Dalam dokumen hasil penyelidikan 
yang dikeluarkan Kepala Divisi Profesi 
dan Pengamanan Polri Irjen Ferdy 
Sambo pada 7 April 2022 disebutkan 
secara jelas adanya aliran dana miliaran 
rupiah kepada jajaran Bareskrim. 

Selain itu, terdapat juga aliran dana 
k e p a d a  p a r a  p e j a b a t  d i  Po l d a 
Kalimantan Timur. Dana itu disebut 
sebagai uang koordinasi.Bambang pun 
m e r a g u k a n  l a n g k a h  K a p o l r i 
menangkap Ismail Bolong tersebut 
sebagai bentuk bersih-bersih di 
internal. 

"Tanpa ada langkah-langkah 
konkret dan tegas, sekadar (perintah) 
menangkap Ismail Bolong yang hanya 
operator lapangan. Sulit untuk percaya 
bahwa kapolri konsisten untuk bersih-
b e r s i h  i n t e r n a l n y a ,  a p a l a g i 
menyangkut beberapa nama perwira 
tingginya," kata Bambang.

Menurut dia, langkah Kapolri 
untuk menangkap Ismail Bolong tanpa 
adanya bukti yang kuat bisa melanggar 
Hak Asasi Manusia. Pasalnya, Ismail 
saat ini sudah berstatus sebaagai 
warga sipil setelah pengajuannya 
untuk pensiun dini disetujui Polri pada 
April lalu. "Ismail Bolong itu ditangkap 
soal apa? Dia sudah pensiun dini dan 
disetujui. Artinya, dia sudah warga 
sipil biasa. Penangkapan tanpa ada 
bukti-bukti tindak pelanggaran itu, 
p e l a n g g a r a n  H A M  ( h a k  a s a s i 
manusia)," kata Bambang.

Bambang juga mempertanyakan 
ketidaktahuan Kapolri atas laporan 
Sambo kepadanya. Dia pun menilai hal 
itu layak untuk diselidiki."Kalau benar 
tidak membaca surat sepenting itu, 
jelas ada problem pada kapolrinya, 
dan itu juga layak untuk diselidiki," 
kata dia.(hiski,rls,tmp,ant/dya)

JAKARTA-Pengadilan kasus penem-
bakan berencana Brigadir J menguak 
kasus lain yang membanyangi Polri. 
Terbaru dua tersangkanya yaitu, Eks 
Kadiv Propam Polri Ferdy Sambo  dan 
Mantan Karopaminal Divpropam Polri 
H e n d ra  Ku r n i awa n  s a m a - s a m a 
mengakui pernah memeriksa kasus 
dugaan gratifikasi tambang ilegal yang 
melibatkan Kabareskrim Polri Komjen 
Agus Andrianto. Komisi III DPR RI pun 
akan segera menanyakan hal tersebut 
ke Kapolri, Jenderal Listyo Sigit 
Prabowo.

Terkait hal ini, Wakil Ketua Komisi 
III DPR RI Adies Kadir mengatakan,  
"Kita tunggu saja misal nanti rapat 
dengan Pak Kapolri hal-hal tersebut 
bisa kita tanya-tanya," ujarnya di 
gedung parlemen, Senayan, Jakarta, 
Kamis (24/11)."Ini kita kan belum 
rapat dengan Kapolri mestinya kan 
Pak Kapolri hari ini, tetapi ada hal yang 
d i m i n t a  u n t u k  m e n u n d a  ra p a t 
tersebut jadi kita tunggu saja lah nanti 
kalau rapat," ujar Adies.

Adies menyebutkan Kapolri sudah 
tegas dalam kasus mafia tambang 
ilegal di Kalimantan Timur. Dia memuji 
komitmen Kapolri untuk menjaga 
Polri."Dan Pak Kapolri kan juga 
urusan-urusan ini sudah tegas ya dan 
kemarin juga suruh memproses orang-
orang yang kemarin sempat viral-viral 
da n  la in - la in  i t u  ka n  da n  j u ga 
memproses yang ilegal-ilegal. Jadi ya 
Pak Kapolri juga sudah bertindak jadi 
kami Komisi III melihat Pak Kapolri 
s u d a h  t e g a s  d a n  b a i k  d a l a m 
bertindak," sambungnya.

Untuk diketahui, pengakuan itu 
diungkapkan Mantan Karopaminal 
Divpropam Polri Hendra Kurniawan di 
Pengadilan Negeri Jakarta Selatan 
sebelum mengikuti sidang obstruction 
of justice, Kamis (24/11)."Betul ya, 
saya [yang memeriksa], tanyakan pada 
pejabat yang berwenang saja, ya. Kan 
ada datanya, dan itu enggak fiktif," kata 
Hendra. 

Hendra juga membenarkan bahwa 
kasus tersebut juga turut menyeret 
nama Agus Andrianto. "Ya kan sesuai 

f a k t a n y a  b e g i t u  [ m e n y e r e t 
Kabareskrim]," kata Hendra. 

Sebelum Hendra, mantan Kadiv 
Propam Polri Ferdy Sambo juga 
mengonfirmasi surat penyelidikan 
yang ia tanda tangan dan beredar di 
publik adalah benar dan asli. "Kan ada 
itu suratnya," kata Sambo, yang saat ini 
duduk sebagai terdakwa pembunuhan 
terhadap Brigadir Yosua Hutabarat, di 
Pengadilan Negeri Jakarta Selatan, 
Selasa (22/11).  Sambo ditanya 
mengenai apakah benar dia pernah 
melayangkan surat laporan perihal 
mafia tambang di Kalimantan Timur.

S a m b o  m e n g a k u i  s u r a t  i t u 
memang ada. Namun dia enggan 
menjelaskan lebih jauh."Ya sudah 
benar itu suratnya. Tanya ke pejabat 
yang berwenang, kan surat itu sudah 
ada," tutur Sambo.

Untuk diketahui, Divisi Propam 
Polri semasa dijabat Ferdy Sambo 
sempat mengusut mafia tambang 
ilegal yang menyeret Ismail Bolong, 
mantan anggota Polresta Samarinda, 
Kalimantan Timur. Pemeriksaan kala 
itu juga dilakukan terhadap Ismail 
Bolong.

Hasil temuan Biro Paminal itu 

k e m u d i a n  d i s e b u t 
dilanjutkan Ferdy Sambo 
m e l a l u i  s u r a t  r a h a s i a 
b e r n o m o r 
R/1253/V/WAS.2.4./2022/
Divpropam pada 7 April 
2022.  Dalam surat  in i , 
dituangkan juga nama-nama 
perwira polisi yang diduga 
turut terlibat dalam jejaring 
mafia tambang ilegal.

Polemik	Jika	Ismail	
Bolong	Ditangkap

Sebelumnya, anggota 
Satuan Intel dan Keamanan 
Polres Samarinda dengan 
pangkat terakhir Aiptu, 
Ismail Bolong membuat 
g e g e r  s e t e l a h  s e m p a t 
m e m b u a t  p e n g a k u a n 
mengenai setoran Rp 6 
miliar dari hasil pengepulan 
ilegal penambangan batu 

bara ke Kabareskrim Polri Komjen 
Agus Andrianto dan sejumlah anggota 
kepolisian di Polda Kalimantan Timur. 
Tak lama kemudian, Ismail Bolong 
menarik testimoninya itu.

Kapolri Jenderal Listyo Sigit 
Prabowo tampaknya marah besar atas 
kegaduhan yang dibuat mantan 
a n g g o t a n y a  b e r n a m a  I s m a i l 
Bolong."Saya sudah perintahkan untuk 
menangkap Ismail Bolong. Kita tunggu 
saja,” kata Sigit.

Sigit  menjelaskan alasannya 
memerintahkan untuk menangkap 
Ismail Bolong agar tidak menjadi 
polemik di  masyarakat .  Sebab, 
keterangan Ismail Bolong kerap 
berbeda-beda.“Dia pernah memberi 
testimoni, benar atau tidak, kami tidak 
t a h u .  M u n c u l  v i d e o  l a g i  d i a 
memberikan testimoni karena dalam 
kondisi tekanan. Benar atau tidak, 
k a m i  t a k  t a h u , "  u j a r  L i s t y o 
Sigit."Supaya lebih jelas, makanya lebih 
b a i k  t a n gka p  s a j a .  K a m i  p e r l u 
memeriksa Ismail Bolong."

Pengamat kepolisian dari Institute 
for Security and Strategic Studies 
( I S E S S )  B a m b a n g  R u k m i n t o 
mengomentari langkah Kapolri. Dia 
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Sambo-Hendra Akui Soal Tambang Ilegal 
Seret Kabareskrim, DPR 'Senggol' Kapolri 

(Ilustrasi)		Kapolri,	Jenderal	Listyo	Sigit	Prabowo	akan	ditanyai	DPR	terkait	tambang	ilegal	yang	
diduga	menyeret	Kabareskrim.	(Foto-dok)
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Kejagung Tetapkan 
Satu Tersangka Baru Kasus Garam Impor

Pengguna Garam Indonesia Frederik 
Tony Tanduk. 

"Modus operandi yang dilakukan, 
mereka bersama-sama merekayasa 
data yang akan dipergunakan untuk 
menetukan jumlah kuota (impor 
garam)," kata Kuntadi di Kejaksaan 
Agung.

Data untuk menetapkan kuota 
import tak diverifikasi

Kutandi menjelaskan, data itu 
terkumpul tanpa terverifikasi, tanpa 
didukung dengan data yang cukup 
sehingga ketika ditetapkan kuota 
import terjadi kelebihan barang.

"Oleh karenanya maka terjadi 
penyerapan barang dari  pasar 
industri ke garam konsumsi sehingga 
s i t u a s i  m e n j a d i  h a r g a  g a r a m 
konsumsi jadi turun," kata Kuntadi.

K u n t a d i  m e n y a t a k a n , 
b e rda sa rka n  p e nye l id i ka n  t im 
Kejaksaan Agung,  kuota garam 
industri yang diimpor sebanyak 3 juta 
ton, padahal jumlah kebutuhan dalam 
negeri hanya 2,3 juta ton.

Dampak lain dari ulang para 
pejabat di Kementerian Perindustri 
itu menyebabkan kuota garam oleh 
pemerintah menjadi tidak valid. 
" Pe n e t a p a n  ku o t a  g a ra m  o l e h 
pemerintah jadi tidak valid akibat 
ulah para pelaku," katanya.

Meskipun demikian, Kuntadi tak 
menjelaskan berapa jumlah kerugian 
negara atas permainan keempat 
tersangka tersebut. Kuntadi pun tak 
menyebutkan soal adanya dugaan 
suap kepada para tersangka untuk 
m e m p e r m a i n k a n  ku o t a  g a ra m 
industri itu.

S e b e l u m n y a ,  J a k s a  A g u n g 
R e p u b l i k  I n d o n e s i a  S a n i t i a r 

Burhanuddin menyatakan pihaknya 
meningkatkan status penanganan 
perkara dugaan tindak pidana korupsi 
dalam impor garam tahun 2016-2022 
dari penyelidikan menjadi penyidikan 
pada Senin 27 Juni 2022. Meskipun 
demikian, saat itu belum ada satu pun 
orang yang ditetapkan sebagai 
tersangka.

Perkara dugaan tindak pidana 
korupsi penyalahgunaan wewenang 
dalam penentuan kuota, pemberian 
persetujuan,  pelaksanaan,  dan 
pengawasan impor garam itu telah 
menimbulkan kerugian ekonomi 
negara.

Pada 2018, Kementerian Per-
dagangan  menerbitkan persetujuan 
impor garam industri pada PT MTS, 
PT SM, dan PT UI tanpa melakukan 
verifikasi sehingga menyebabkan 
kelebihan impor garam industri.

Perkara tersebut berpengaruh 
pada usaha PT Garam (Persero) milik 
BUMN yang tidak sanggup bersaing 
d e n g a n  h a r g a  m u r a h  y a n g 
ditimbulkan oleh kasus kelebihan 
impor ini.

Berdasarkan keterangan yang 
diterima, pada 2018 terdapat 21 
perusahaan importir garam yang 
mendapat kuota persetujuan impor 
garam industri dengan nilai sebesar 
R p  2 , 0 5  t r i l i u n  t a n p a 
memperhitungkan stok garam lokal 
dan stok garam industri yang tersedia.

Para importir  itu kemudian 
mengalihkan secara melawan hukum 
peruntukan garam industri menjadi 
g a r a m  k o n s u m s i  d e n g a n 
perbandingan harga yang cukup tinggi 
sehingga mengakibatkan kerugian 
bagi petani garam lokal dan kerugian 
perekonomian negara. (lut/ist/dya)

JAKARTA  - Kasus pidana korupsi 
dalam pemberian fasilitas impor 
garam industri pada tahun 2016-
2022 menemukan babak baru. 
Dimana Jampidsus Kejaksaan Agung 
kembali menetapkan tersangka baru, 
sehingga total ada lima tersangka 
dalam kasus ini.

Penilaian ini diputuskan oleh 
De"Jampidsus telah menangkap, 
mengamankan, serta melakukan 
penahanan terhadap satu orang 
tersangka,"  kata Kapuspenkum 
Kejagung Ketut Sumedana dalam 
k e t e r a n g a n  t e r t u l i s ,  K a m i s 
(24/11/2022).

Jampidsus membebarkan satu 
tersangka baru ini YN yaitu Direktur 
Utama PT Sumatraco Langgeng 
Makmur.  Jaksa agung terpaksa 
menangkapnya saat berada di salah 
satu rumah sakit wilayah Jakarta 
Barat. "Penangkapan dikarenakan 
tersangka tidak memenuhi panggilan 
yang telah disampaikan secara sah 
dan patut sebanyak 2 kali," jelasnya.

Tersangka dilakukan penahanan 
di Rumah Tahanan Negara Salemba 

Cabang Kejaksaan Negeri 
Jakarta Selatan selama 20 
hari terhitung sejak 24 
November sampai dengan 
13 Desember 2022.

Dikutip dari tempo, 
sebelumnya, Kejaksaan 
Agung telah menetapkan 4 
tersangka kasus dugaan 
korupsi impor garam. Tiga 
d i a n t a r a n y a  a d a l a h 
pejabat di Kementerian 
Perindustrian.  Direktur 
Penyidikan Jampidsus 
K u n t a d i  p e n e t a p a n 
tersangka itu berdasarkan 
surat perintah penyidikan 

jaksa tindak pidana khusus Nomor 
38/F2/FD: 06/2022. Dia menyatakan 
mereka telah melakukan gelar 
perkara pada 27 Oktober lalu.

"Tim penyidik pada tanggal 27 
Oktober 2022 telah melakukan gelar 
perkara setelah mengumpulkan 
banyak alat bukti yang cukup dan 
menemukan pelakunya pada hari 
Rabu tanggal 2 November atau pada 
hari ini. Tim penyidik Kejagung telah 
menetapkan empat tersangka dalam 
kasus importasi garam," jelas Kuntadi 
di Kejaksaan Agung Jakarta, Rabu 
(2/11/2022) lalu.

Ketiga pejabat Kementerian 
Perindustrian yang menjadi tersangka 
terebut adalah Dirjen Kimia Farmasi 
d a n  T e k s t i l  K e m e n t e r i a n 
Perindustrian periode 2019-2022 
Muh. Khayam, Direktur Industri Kimia 
Hulu Kementerian Perindustrian 
Fredy Juwono, dan Kasubdit Industri 
K i m i a  H u l u  K e m e n t e r i a n 
P e r i n d u s t r i a n  Yo s i  A r f i a n t o . 
Sementara satu tersangka lainnya 
adalah Ketua Asosiasi  Industri 

Kejaksaan	Agung	menetapkan	satu	tersangka	baru	
pada	kasus	garam	impor.

Polri Selidik Produk Makanan 
Mengandung EG dan DEG di Luar Batas

Terkait dengan kasus 
gagal ginjal aku, saat itu 
sudah ada lima tersangka. 
M e r e k a  a d a l a h  s a t u 
t e r s a n g k a  p e r o r a n g a n 
berinisial E yang merupakan 
p e m i l i k  C V  S a m u d r a 
C h e m i c a l ,  d a n  e m p a t 
perusahaan. Dua tersangka 
k o r p o r a s i  d i t e t a p k a n 
Bareskrim Polri ialah CV 
Samudra Chemical selaku 
distributor bahan baku obat, 
d a n  P T  A f i  F a r m a 
Pharmaceutical Industries 
selaku perusahaan farmasi.

K e m u d i a n ,  d u a  t e r s a n g k a 
korporasi lainnya ditetapkan Deputi 
Penindakan Badan Pengawas Obat 
dan Makanan (BPOM). Keduanya ialah 
perusahaan farmasi PT Yarindo 
Fa r m a t a m a  d a n  P T  U n i v e r s a l 
P h a r m a c e u t i c a l  I n d u s t r i e s . 
Perusahaan farmasi ditetapkan 
s e b a g a i  t e r s a n g k a  k a r e n a 

m e m p r o d u k s i  o b a t  s i r o p 
mengandung EG dan DEG.

Akibat cemaran EG dan DEG 
melebihi ambang batas pada sirup 
obat tesebut menimbulkan gagal 
ginjal akut atau Gangguan Ginjal Akut 
Atipikal  Progresif  (GgGAPA) di 
Indonesia yang menewaskan  199 
anak. (lut/tempo/dya)

JAKARTA  - Setelah kasus sirup obat 
yang mengandung etilen glikol (EG) 
dan dietilen glikol (DEG) diluar 
ambang batas, kini Bareskrim Polri 
tengah menelusuri produk makanan 
mengandung cemaran EG dan DEG di 
luar batas. Cemaran tersebut diduga 
kuat membuat ratusan anak tewas 
akibat terkena gagal ginjal akut.

Direktur Tindak Pidana Tertentu 
Bareskrim Polri Brigadir Jenderal 
Pipit  Rismanto,  mengaku telah 
mengantongi  l ima perusahaan 
makanan yang diduga memproduksi 
makanan mengandung EG dan DEG, 
namun belum menyampaikan produk 
makanan dan belum mengungkap 
nama kelima perusahaan tersebut.

" B e l u m  ( d i k e t a h u i  p r o d u k 
makanan apa), kita tunggu laporan 
dulu ya. Kan kita harus telusuri ya," 
kata Pipit saat dikonfirmasi, Kamis 
(24/11/2022).

Penyidik saat ini juga tengah 

mendalami setiap hal terkait kasus 
cemaran zat kimia yang dilakukan 
perusahaan makanan itu. "Apakah 
untuk pewarna atau untuk perasa. 
Terus efeknya apa kan kita harus 
dalami dulu," ujar Pipit.

Sebelumnya, Pipit menyebut 
pihaknya membidik lima perusahaan 
baru yang juga menerima bahan baku 
mengandung EG dan DEG. Perusahaan 
itu ada yang bergerak di bidang 
f a r m a s i  d a n  a d a  j u g a  p r o d u k 
makanan.

Pipit  tak merinci  nama dan 
sebaran wilayah kelima perusahaan 
tersebut. Hanya saja dia menyebut ada 
di DKI Jakarta, Banten, Jawa Barat, dan 
Kabupaten Kudus, Jawa Tengah.

"Kami sedang mengembangkan 
l i m a  p e r u s a h a a n  ya n g  d i d u g a 
mendapatkan distribusi propilen 
glikol (PG) yang ada kandungan etilen 
glikol (EG) dan dietilen glikol (DEG)," 
kata Pipit saat dikonfirmasi, Senin, 14 
November 2022.

Ilustrasi	gagal	ginjal	akut



JAKARTA – Menjelang akhir tahun, 
ternyata dana penerintah daerah 
(Pemda) yang mengedap di bank 
masih cukup tinggi. Menteri Keuangan 
Sri Mulyani mengungkapkan total 
dana Pemda yang mengendap di bank 
mencapai  Rp278,73 tri l iun per 
Oktober 2022. Dana ini naik Rp54,89 
triliun atau 24,52 persen dari bulan 
sebelumnya.

"Dana pemerintah daerah yang di 
perbankan kita lihat terjadi kenaikan 
yang sangat signifikan," ujarnya dalam 
konferensi pers APBN KITA, dikutip 
dari Tempo Kamis (24/11/2022).

Terkait dengan masih banyaknya 
dana yang mengendap tersebut, maka 
bendahara negara berharap Pemda 
bisa mengakselerasi belanjanya lebih 
cepat dan fokus di sisa tahun ini. 
Dengan demikian, dana tersebut akan 
mampu memberikan dampak ke 
masyarakat khususnya lagi untuk 
menggerakkan ekonomi.

" D a n a  R p 2 7 8 , 7 3  t r i l i u n  d i 
perbankan diharapkan bisa menjadi 
faktor untuk mendorong pemulihan 
ekonomi lebih kuat lagi terutama pada 
Kuartal terakhir ini," katanya.

B e r d a s a r k a n  d a t a  y a n g 
disampaikan, dana Pemda yang masih 
mengendap di perbankan tersebut 
paling banyak adalah berada di Jawa 
Timur. Setelah itu disusul dengan Jawa 
Barat, kemudia Jawa Tengah, baru 
setelah itu DKI Jakarta dan Kalimantan 
Timur.

Sri Mulyani menyebut masih 
t ingginya saldo dana pemda di 
perbankan disebabkan oleh tingginya 
penyaluran transfer ke daerah (TKD) 
pada Oktober 2022. Dia menandaskan 
bahwa, kontribusi penyaluran TKD 
tertinggi pada Oktober 2022 terdiri 
dari penyaluran dana bagi hasil (DBH) 
sebesar Rp50,7 triliun, dana alokasi 
khusus (DAK) fisik sebesar Rp13,8 
triliun, dan DAK non fisik sebesar 
Rp20,3 triliun.

Hingga Oktober 2022, realisasi 
belanja APBD mencapai Rp732,89 
triliun atau 61,2 persen dari pagu yang 
mencapai Rp1.196,83 triliun. Capaian 
i t u  j u g a  t u m b u h  3 , 5  p e r s e n 
dibandingkan periode yang sama 
tahun lalu.

Lebih rinci,  belanja dari sisi 
pegawai tumbuh 0,2 persen atau 
mencapai Rp289,73 triliun. Hal ini 
t e r j a d i  k a r e n a  p e r t u m b u h a n 
tambahan penghasilan PNSD dan 
pertumbuhan belanja gaji kepala 
daerah/wakil kepada daerah.

Lalu, belanja barang dan jasa naik 
7,7 persen menjadi Rp198,91 triliun 
karena kenaikan belanja perjalanan 
dinas, belanja pemeliharaan, dan 
belanja barang/jasa untuk diberikan 
kepada pihak ketiga/masyarakat.

Selanjutnya, belanja modal juga 
naik 19,5 persen menjadi Rp80,88 
triliun karena pertumbuhan belanja 
modal pengadaan instalasi,  alat 
peraga, alat produksi, pengolahan dan 
pemurnian, dan belanja alat besar.

Lalu belanja alat 
l a b o r a t o r i u m , 
k o m p u t e r ,  a l a t 
p e r t a n i a n ,  s e r t a 
belanja modal jalan, 
j e m b a t a n ,  d a n 
jar ingan.  Terakhir 
belanja lainnya turun 
1 , 9  p e r s e n  a t a u 
menjadi  Rp163,37 
triliun.

Secara fungsi, yang 
mengalami kenaikan 
a d a l a h  b e l a n j a  d i 
bidang ekonomi yakni 
13,7 persen menjadi 
dari Rp75,7 triliun 
pada Oktober 2021 
m e n j a d i  R p 8 6 , 0 6 
triliun pada Oktober 
2022. Sedangkan belanja kesehatan 
stagnan di Rp 121,82 triliun dan 
belanja perlindungan sosial turun 0,1 
persen atau menjadi Rp 13,27 triliun. 

Sementara, dikutip dari kontan, 
jika dibandingkan dengan bulan 
September, dana yang mengendap di 
bank ini naik Rp54,89 triliun atau 
24,52 persen. Per September 2022 lalu 
d i k a t a h u i  b a h w a  d a n a  y a n g 
mengendap ada Rp 223,84 triliun.

Jumlah dana mengendap pada 
September itu juga lebih tinggi 
dibandingkan bulan sebelumnya.  
“Dana pemda di bank masih sangat 
tinggi dan naik dibandingkan bulan 
sebelumnya, yaitu mencapai Rp 223,8 
triliun atau naik 10,04% dibandingkan 

posisi bulan lalu,” tutur Sri Mulyani, 
pada Jumat (21/10/2022) lalu.

Meski begitu, dia mengatakan 
k a l a u  m e l i h a t  d a r i  p o l a - p o l a 
sebelumnya, maka diperkirakan dana 
pemda di perbankan baru akan 
menyusut pada akhir bulan Desember. 
Harapannya anggaran pemda ini akan 
terealisasi dengan optimal pada 
Oktober hingga Desember sejalan 
dengan selesainya pekerjaan.

Ia menambahkan, realisasi belanja 
pemda yang belum optimal juga di-
sebabkan karena kenaikan pen-
dapatan asli daerah (PAD) yang cukup 
signifikan. Pendapatan asli daerah 
tumbuh 49,1% dibandingkan dengan 
periode sama tahun lalu atau sebesar 
Rp 213,41 triliun. (lut/ist/dya)

Nusantaratoday Hal 05  |  Jumat, 25 November 2022

Rp 278,73 Triliun Dana Pemda Masih 
Mengendap di Bank

Menteri	Keuangan,	Sri	Mulyani	

JAKARTA	 – Bulog memutuskan akan 
merealisasikan impor beras mulai 
awal Desember ini secara bertahap. 
Keputusan tersebut karena tidak bisa 
terpenuhinya pasokan sesuai dengan 
y a n g  d i j a n j i k a n  K e m e n t e r i a n 
Pertanian.

R e n c a n a n y a ,  B u l o g  a k a n 
mengimpor beras total sebanyak 
500.000 ton, sesuai dengan komitmen 
yang dipegangnya bersama eksportir 
beras di luar negeri. Yakni, dari 

Myanmar, Thailand, dan 
Vietnam.

“ K e m e n t e r i a n 
P e r d a g a n g a n  s u d a h 
memberikan izin impor 
beras kepada Bulog,” ujar 
Direktur Utama Perum 
B u l o g  B u d i  Wa s e s o , 
dikutip dari  kontan, 
Kamis (24/11/2022).

Kendati izin impor 
sudah dipegang, Buwas 
( ju lukan akrab  Budi 
Waseso) menyatakan 
tidak serta-merta Bulog 
b i s a  l a n g s u n g 
m e n g i m p o r .  A d a 

berbagai jalur birokrasi yang harus 
dilewati terlebih dulu. Selain itu, 
Buwas masih menunggu dulu, apakah 
akhirnya pasokan beras dalam negeri 
tersedia dan bisa diserap, karena 
m e m a n g  h a r u s  m e n g u t a m a ka n 
pasokan dari dalam negeri.

Buwas bersikeras mengimpor 
beras, padahal Indonesia sudah 3 
tahun terakhir ini swasembada beras 
karena tidak mendapatkan pasokan 

beras sebagaimana yang ditargetkan 
Bulog. Yakni, sebanyak 600.000 ton, 
supaya total stok menjadi sekitar 1,2 
juta ton.

Menurut Buwas, Kementerian 
Pertanian pada waktu Rapat Terbatas 
Ketahanan Pangan yang dipimpin 
Presiden Jokowi, beberapa bulan lalu, 
berjanji menyediakan pasokan 1 juta 
ton beras untuk diserap Bulog. Tapi 
ditunggu-tunggu, pasokan itu tidak 
tersedia. 

Sampai Presiden Jokowi sendiri 
menanyakan kepada Buwas tentang 
pasokan beras tersebut, dan Buwas 
pun menjawab apa adanya bahwa 
kenyataannya tidak ada pasokan di 
lapangan. Padahal fleksibilitas harga 
p e m b e l i a n  p e m e r i n t a h  s u d a h 
dilonggarkan, dan Bulog pun siap 
menyerap di harga komersial. “Tapi 
berasnya memang enggak ada,” kata 
Buwas.

Maka, Presiden Jokowi meminta 
para pembantunya untuk menggelar 
Rapat Koordinasi Terbatas (Rakortas) 
Pangan. Di Rakortas yang berlangsung 
awa l  N ove m b e r  i t u  p u n  p i h a k 

Kementerian Pertanian menjanjikan 
dalam waktu seminggu sanggup 
menyediakan beras sebanyak 500.000 
ton untuk diserap Bulog.

Tapi kenyataannya di lapangan 
pasokan beras kosong. Bulog sudah 
mengecek langsung ke daerah-daerah 
sentra beras, seperti Jember, Malang, 
Tegal, sampai Indramayu, hasilnya 
nihil. Karena itu, Bulog tidak dapat 
menunggu terlalu lama, sebab jika 
terlambat mengambil keputusan, 
kejadian langka dan mahalnya minyak 
goreng bakal berulang pada beras.

Data Bulog per 31 Oktober 2022, 
stok beras Bulog sejumlah 597.919 
ton. Ini sudah meliputi beras medium 
yang merupakan cadangan beras 
p e m e r i n t a h  ( C B P )  d a n  b e r a s 
komersial premium. Bila tidak ada lagi 
penyerapan atau pengadaan beras, 
pada akhir tahun nanti stok beras 
Bulog tinggal 399.550 ton. 

Bila tidak dilakukan langkah 
antisipasi ,  kondisi  Januari  dan 
Februari tahun depan bakal rawan, 
k a r e n a  p e t a n i  b e l u m  p a n e n . 
(lut/ist/dya)

Bulog Bakal Impor 500 Ribu Ton Beras 
Mulai Desember

	(Ilustrasi)	stok	beras	yang	ada	di	Bulog
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PARIWISATA BERGELIAT, 
HAMPIR 1 JUTA ORANG 

RENCANAKAN PERJALANAN
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Fair 11.11" menunjukkan bahwa 
selain berwisata, minat konsumen 
untuk beraktivitas di luar ruang, 
melihat atraksi atau mengunjungi 
taman bermain juga menunjukkan 
tren positif.

Hal ini terlihat dari meningkatnya 
pemesanan tiket atraksi lokal melalui 
Traveloka Xperience selama periode 
"Traveloka Travel Fair 11.11" hingga 
24 persen dibandingkan dengan 
periode biasa.

Jenis taman wisata atau atraksi 
yang digemari oleh konsumen adalah 
destinasi yang menawarkan beragam 
permainan untuk seluruh keluarga, 
seperti Dufan di Jakarta, Jatim Park di 
Kota Batu, dan Trans Studio di 
Bandung, hingga Universal Studios di 
Singapura.

Selain destinasi luar negeri yang 
m e n ga l a m i  l o n j a ka n  p e m i n a t ,  
destinasi domestik juga tetap menjadi 
primadona bagi konsumen Traveloka. 
Destinasi-destinasi favorit kota besar 
yang menjadi incaran selama "Traveloka 
Travel Fair 11.11". adalah Bali, Medan, 
Surabaya, Makassar, dan Jakarta.

Menariknya, promosi Traveloka ini 
juga menunjukkan munculnya minat 
terhadap destinasi-destinasi wisata 
yang mulai berkembang, seperti 
Batam, Pekanbaru, Biak, Mando, 
Timika, dan Kendari.

Tidak hanya itu, tren staycation 
yang marak setelah pandemi juga 
tetap diminati  oleh konsumen 
Traveloka. Staycation merupakan 
bentuk wisata singkat di berbagai jenis 
akomodasi, baik di dalam kota, 
maupun di luar kota.

Wisatawan bisa  mengakses 
Traveloka untuk mengetahui fasilitas 
dan atraksi wisata terdekat dari 
akomodasi yang dipilih sesuai dengan 
minat dan kebutuhan.

“Traveloka Travel Fair 11.11 hadir 
untuk membantu konsumen meren-
canakan perjalanan impian dengan 
lebih mudah dan nyaman, baik untuk 
destinasi di dalam negeri maupun luar 
negeri. Komitmen ini menegaskan 
Traveloka sebagai platform perjalanan 
dan gaya hidup yang senantiasa 
menghadirkan best value atau harga-
harga yang memberikan keuntungan 
lebih bagi para konsumen dalam 
mewujudkan rencana perjalanannya," 
kata Shirley (antara)

DUNIA pariwisata kini bergeliat 
k e m b a l i  s e i r i n g  s e m a k i n  
dilonggarkannya aturan perjalanan 
akibat Covid-19.

P e k a n  p r o m o s i  p l a t f o r m  
perjalanan dan gaya hidup di Asia 
Tenggara, Traveloka yakni "Traveloka 
Travel Fair 11.11" yang berlangsung 
pada 4-11 November 2022, mencatat 
hampir satu juta orang sudah 
berpartisipasi dalam acara ini. Nyaris 
s a t u  j u t a  o r a n g  m e l a k u k a n  
perencanaan perjalanan akhir tahun 
2022 baik untuk destinasi domestik 
maupun internasional.

"Dengan kondisi global 
yang semakin pulih dari 
pandemi,  minat untuk 
melakukan perjalanan 
s e m a k i n  m e n g u a t .  
Sepanjang tahun ini kita 
sudah mendengar istilah 
revenge travel di mana 
masyarakat di seluruh 
dunia memiliki keinginan 
k u a t  u n t u k  k e m b a l i  
berwisata,  begitu pun 
d e n g a n  m a s y a r a k a t  
Indonesia," kata Shirley 
Lesmana, Chief Marketing 
Officer, Traveloka dalam 
s iaran pers  pada  
Senin.

T i d a k  h a n ya  
u n t u k  t u j u a n  
d o m e s t i k ,  
k o n s u m e n  
Traveloka, kata 
S h i r l e y,  j u g a  
turut mengincar 
d e s t i n a s i  
internasional.

" K a m i  
s a n g a t  
b e r t e r i m a  
k a s i h  
d e n g a n  
antusias

me konsumen terhadap "Travel Fair 
11.11" dalam menyambut libur akhir 
tahun bersama Traveloka. Untuk itu, 
Traveloka akan terus berkomitmen 
untuk senantiasa terdepan dalam 
menghadirkan solusi yang tepat bagi 
konsumen untuk merencanakan 
perjalanan dengan lebih mudah, baik 
untuk destinasi di dalam maupun luar 
negeri."

Berdasarkan data dari Organisasi 
Pariwisata Dunia PBB (UNWTO) 
menyebutkan bahwa pariwisata 

int
ernasional menunjukkan pemulihan 
yang kuat .  Sebanyak 474 juta 
wisatawan melakukan perjalanan 
internasional selama periode Januari 
hingga Juli 2022, dibandingkan pada 
periode yang sama di tahun 2021 
dengan total  jumlah 175 juta 
wisatawan.

Di Indonesia, periode libur Natal 
dan tahun baru (Nataru), bersamaan 
dengan libur sekolah pada akhir tahun, 
kerap dimanfaatkan sebagai momen 
berwisata oleh masyarakat. Hal ini 
terefleksi dari data pemerintah yang 
m e n y e b u t k a n  b a h w a  p o t e n s i  
mobilitas masyarakat jelang Nataru 
2022/2023 diprediksi akan mencapai 
22,4 persen dari total populasi 

nasional .
M e l o n j a k n y a  m i n a t  

masyarakat untuk berlibur 
akhir tahun turut mendorong 

k e s u k s e s a n  d a r i  g e l a r a n  
"Traveloka Travel Fair 11.11". 

Traveloka mencatat bahwa minat 
masyarakat terhadap destinasi 
domestik maupun internasional 

terus mengalami pertumbuhan, 
terutama pada destinasi di Asia 
Tenggara.

Hal ini terbukti dengan 
adanya peningkatan minat 
masyarakat yang tumbuh sebesar 

40 persen untuk melakukan 
perjalanan ke destinasi internasional 
favorit, seperti Singapura, Malaysia, 
Thailand, Kamboja, Hong Kong, 
Jepang, Korea Selatan, Vietnam, 
Taiwan, dan Australia pada periode 
"Traveloka Travel  Fair  11.11" 
dibandingkan dengan periode biasa.

B e b e ra p a  n e g a ra  t e t a n g g a  
Indonesia di Asia Tenggara, seperti 
Singapura, Thailand, dan Malaysia, 
masih menjadi destinasi favorit 
konsumen karena menerapkan bebas 
visa dan memiliki akses yang mudah 
dengan berbagai pilihan penerbangan 
langsung. Namun, sejak kuartal III 
tahun ini, minat masyarakat Indonesia 

untuk bepergian ke Jepang dan 
K o r e a  S e l a t a n  m e n i n g k a t  

signifikan seiring dengan 
dibukanya perbatasan di 

kedua negara itu.
D a t a  y a n g  

d i h i m p u n  d a r i  
"Traveloka Travel 



Hal 08  |  Jumat , 25 November 2022 family

DAFTAR 
KOMBINASI 
VAKSIN 
BOOSTER KEDUA 
UNTUK LANSIA

menggunakan vaksin yang telah 
m e n d a p a t k a n  E m e r g e n c y  U s e  
Authorization (EUA) dari Badan POM 
d a n  r e k o m e n d a s i  I TA G I  d a n  
mempertimbangkan ketersediaan 
vaksin di masing-masing

Berikut adalah regimen vaksin yang 
dapat digunakan untuk vaksinasi 
booster kedua bagi lansia, diantaranya :

1.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Sinovac

AstraZeneca diberikan separuh 
dosis (half dose) atau 0,25 ml

Pfizer diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,15 ml

Moderna diberikan dosis penuh 
(full dose) atau 0,5 ml

Sinopharm diberikan dosis penuh 
(full dose) atau 0,5 ml

Sinovac diberikan dosis penuh (full 
dose) atau 0,5 ml

Indovac diberikan dosis penuh 
(full dose) atau 0,5 ml

2.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	AstraZeneca

Moderna diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,25 ml

Pfizer diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,15 ml

Kementerian Kesehatan mengumum-
kan jika lansia diatas usia 60 tahun kini 
bisa  mendapatkan vaksinasi booster 
Covid-19 dosis kedua, atau suntikan 
keempat.

Keputusan ini berdasarkan surat 
E d a r a n  N o m o r  
HK.02.02/C/5565/2022 tentang 
Vaksinasi Covid-19 Dosis Booster ke-2 
Bagi Kelompok Lanjut Usia.

J u r u  B i c a r a  K e m e n k e s  d r.  
Mohammad Syahril menyebutkan, 
kebijakan yang berlaku sejak Selasa 
(22/11/2022) ini bertujuan untuk 
memberikan perlindungan tambahan 
bagi kelompok yang rentang, terlebih, 
kasus kematian Covid-19 sebagian 
besar adalah masyarakat yang belum 
divaksinasi, lansia dan orang dengan 
penyakit penyerta. 

“Percepatan vaksinasi baik primer 
maupun booster perlu dilakukan 
mengingat pasien Covid-19 yang 
meninggal sebagian besar adalah 
masyarakat yang belum divaksinasi, 
lansia dan orang dengan penyakit 
penyerta,” ungkap dr. Syahril.

Syarat lansia untuk menerima 
vaksin booster kedua adalah telah 
menerima vaksin booster pertama 
sekurang-kurangnya enam bulan 
sebelumnya.

V a k s i n a s i  k e e m p a t  i n i  

AstraZeneca diberikan dosis 
penuh (full dose) atau 0,5 ml

3.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Pfizer

 Pfizer diberikan dosis penuh (full 
dose) atau 0,3 ml

Moderna diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,25 ml

AstraZeneca diberikan dosis 
penuh (full dose) atau 0,5 ml

4.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Moderna

Moderna diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,25 ml

Pfizer diberikan separuh dosis 
(half dose) atau 0,15 ml

5.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Janssen	(J&J)

Janssen (J&J) diberikan dosis 
penuh (full dose) atau 0,5 ml

Pfizer diberikan dosis 
penuh (full dose) atau 0,5 ml

Moderna diberikan 
separuh dosis (half dose) 

atau 0,25 ml

6.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Sinopharm

Sinopharm diberikan dosis penuh 
(full dose) atau 0,5 ml

Zivifax diberikan dosis penuh (full 
dose) atau 0,5 ml

7.	Kombinasi	untuk	booster	
pertama	Covovax

Covovax diberikan dosis penuh 
(full dose) atau 0,5 ml (sumber:bisnis)

VAKSIN COVID-19
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depan, sehingga putaran output 
transmisi dapat langsung diteruskan 
ke roda, tidak membutuhkan banyak 
perantara seperti model sebelumnya 
yaitu penggerak roda belakang,” ucap 
Didi.

Jadi, setidaknya ada tiga poin yang 
membuat Innova Zenix Hybrid 
memiliki rata-rata konsumsi bahan 
bakar sangat irit; dari sumber 
t e n a g a nya  ya n g  d o b e l ,  b o b o t  
kendaraan yang lebih ringan serta 
transmisinya menggunakan E-CVT.

Di atas kertas, Innova Zenix Hybrid 
mengawinkan mesin 2.000 cc berkode 
M20A-FXS dengan motor listrik.

Mesin bensinnya punya tenaga 152 
PS atau setara 150 Tk pada 6.000 rpm 
dengan torsi maksimal 187,3 Nm pada 
4.400-5.200 rpm.

Sementara motor l istriknya 
bertenaga 113 PS dengan torsi 205,9 
Nm. Tenaga gabungan sistem hybrid-
nya mencapai 186 PS atau sekitar 184 
Tk.

Di sektor dapur pacu, Innova 
Reborn memiliki dua pilihan mesin, 
diesel dan bensin. Mesin dieselnya 
m e n g u s u n g  u n i t  2 G D - F T V  
berkapasitas 2.400 cc lengkap 
dengan Variable Nozzle Turbo-
charger (VNT) dan Intercooler. 
(Berbagai Sumber)poin yang menyebabkan konsumsi 

bahan bakar Innova Zenix Hybrid bisa 
sangat irit.

“Yang paling utama adalah dapur 
pacunya, Innova Zenix dibekali mesin 
hybrid bensin, yang artinya sumber 
tenaganya ada dua; mesin bensin dan 
motor listrik, di mana keduanya bisa 
bekerja berbarengan atau pun masing-
masing,” ucap Didi mengutip Kompas, 
Rabu (23/11/2022).

Dia mengatakan tenaga yang 
dihasilkan pada masing-masing 
sumber tenaga bisa berbeda. Dari 
m e s i n  b e n s i n n y a  s a j a ,  b i s a  
menghasilkan tenaga 150 tenaga kuda, 
motor listriknya saja 111 tenaga kuda, 
dan bila keduanya bergabung bisa 
mencapai 184 tenaga kuda.

“Yang membuat konsumsi bahan 
bakar terhitung, itu kan bila mesin 

TOYOTA	 Innova Zenix Hybrid resmi 
meluncur menggunakan mesin bensin 
dan hybrid. Toyota tidak memilih 
mesin diesel untuk melengkapi Innova 
pada tipe terbarunya.

Dari tampilan, bisa dibilang 
AmInnova Zenix Hybrid diklaim 
memiliki rata-rata konsumsi bahan 
b a k a r  ya n g  s a n g a t  i r i t  ya i t u  
menyentuh angka 21 Km per liter. 
Angka tersebut tentu saja terpaut 
cukup jauh dengan mesin diesel yang 
rata-rata mampu menempuh 14 Km 
per liter, dan mesin bensin 15 Km per 
liter.

Lantas, apa yang melatarbelakangi 
Innova Zenix Hybrid mampu perform 
seirit itu?

Dealer Technical Support Dept. 
Head PT Toyota Astra Motor (TAM) 
Didi Ahadi, mengatakan ada beberapa 

bensinnya bekerja,  
s e d a n g k a n  I n n o va  
Zenix  Hybrid  b isa  
memungkinkan mesin 
bensin tidak bekerja 
d a n  h a n y a  m o t o r  
listriknya saja yang 
b e k e r j a  s e h i n g g a  
konsumsi bahan bakar 
bisa sangat irit,” ucap 
Didi.

Selain dari sumber 
t e n a g a ,  d i a  j u g a  
mengatakan Innova 
Zenix Hybrid memiliki 
bobot yang lebih ringan 
s e h i n g g a  s e m a k i n  
ringan pula beban yang 
harus ditanggung oleh 
dapur pacu.

“Innova Zenix kan 
memiliki rangka yang 
l e b i h  r i n g a n  d a r i  
generasi sebelumnya, 
itu bakal berpengaruh 
pada konsumsi bahan 
bakar,” ucap Didi.

I n n o v a  Z e n i x  
Hybrid transmisinya 
menggunakan E-CVT 
yang bakal membuat 
konsumsi bahan bakar 
semakin irit.

Dia juga mengatakan dari jenis 
transmisinya, E-CVT konsumsi bahan 
bakar Innova Zenix Hybrid juga bisa 
makin irit.

“ E - C V T  l a n g s u n g  
menggerakkan roda 

Konsumsi BBM 
Innova Zenix Hybrid Sangat Irit
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S e d a n g k a n  u n t u k  t i k e t 
transportasi, seperti pesawat untuk 
liburan akhir tahun, diprediksi bakal 
meningkat sekitar 10 hingga 20 
persen.

Tren kenaikan harga akomodasi 
jelang liburan akhir tahun sebelum 
pandemi biasanya dimulai  dari 
Desember.

Namun, pasca-pandemi, kenaikan 
harga diperkirakan bergeser di 
pertengahan atau akhir November. 
Sedangkan tren kenaikan harga tiket 
pesawat berlangsung mulai akhir 
November dan kenaikan diprediksi 
bertahan hingga akhir tahun 2022.

“Periode Oktober-November harga 
akomodasi dan tiket transportasi 
masih belum mengalami kenaikan 
sehingga menjadi momen yang pas 
u n t u k  m e l a k u k a n  t r a n s a k s i 
p e m e s a n a n .  T r a v e l e r s  b i s a 
memanfaatkan promo early booking 
yang dihadirkan Online Travel Agent 
(OTA) untuk mendapatkan harga 
akomodasi dan tiket transportasi yang 
lebih terjangkau,” kata Ryan.

Pelancong yang memesan lebih 
cepat bisa menghemat budget 15-35 
persen untuk akomodasi dan 10-20 
persen untuk transportasi.

Prediksi	destinasi	populer	liburan	
akhir	tahun

Mana destinasi domestik dan 
mancanegara yang diperkirakan akan 
p o p u l e r  j e l a n g  2 0 2 3 ?  U n t u k 

pemesanan akomodasi ,  OTA ini 
mencatat peningkatan pemesanan 
akomodasi hingga 28 kali lipat jika 
dibandingkan Kuartal III. Adapun 10 
kota dengan transaksi akomodasi 
terbesar adalah Malang, Bandung, 
Yogyakarta, Jakarta, Bali, Semarang, Sura- 
baya, Bogor, Solo dan Banjarmasin.

Sementara itu, pelancong yang 
melakukan perjalanan menggunakan 
pesawat diprediksi akan menuju ke 
destinasi populer seperti Jakarta, 
Medan, Surabaya, Makassar, Bali, 
Batam, Pekanbaru, Yogyakarta, dan 
Palembang.

Mereka yang jalan-jalan meng-
gunakan kereta api, bus dan travel 
untuk liburan akhir tahun diperkira-
kan bepergian menuju Jakarta , 
Bandung, Surabaya, Yogyakarta, 
Bekasi, Tangerang, Malang, Bogor, 
Solo, Purwokerto, Surakarta dan Tegal.

Sementara itu, prediksi destinasi 
luar negeri  yang dituju banyak 
w i s a t a w a n  a d a l a h  S i n g a p u r a , 
Malaysia, Thailand, Vietnam, Jepang, 
dan Australia.

Rya n  m e n ga t a ka n  p i h a k nya 
menargetkan peningkatan trafik 
pencarian akomodasi sebesar 3-5 kali 
lipat dalam momentum liburan akhir 
tahun. Sedangkan untuk transportasi, 
seperti penerbangan, Pegipegi sudah 
m e n ga l a m i  p e n i n g ka t a n  t ra f i k 
pencarian jadwal & maskapai sebesar 
2-3 kali lipat dibandingkan bulan 
Agustus dan September (antara)

mulai  mempersiapkan rencana 
perjalanan l iburan akhir tahun 
bersama keluarga, sahabat atau 
pasangan.

Vice President of Commercial and 
Marketing Pegipegi Ryan Kartawidjaja 
mengatakan sdi  Jakarta ,  Senin 
(21/11/2022)

“ K a m i  m e l i h a t  a n t u s i a s m e 
traveling jelang akhir tahun 2022 
relatif baik. Oleh karena itu, travelers 
perlu merencanakan perjalanan akhir 
tahun mereka lebih awal agar bisa 
mendapatkan harga yang lebih 
terjangkau dan hemat biaya.”

Harga akomodasi dan transportasi 
jelang liburan akhir tahun akan lebih 
mahal dibandingkan periode biasa. 
Jadi, Anda bisa memesan lebih cepat 
a g a r  p e n g e l u a r a n  b i s a  l e b i h 
berkurang.

Berdasarkan pengolahan data 
Pegipegi terhadap median harga hotel 
di 19 wilayah populer Indonesia, 
Pegipegi mencatat rata-rata kenaikan 
harga hotel saat high season 15 persen 
cenderung lebih mahal dibandingkan 
periode low season.

Yogyakarta menjadi wilayah yang 
memiliki kenaikan harga signifikan di 
semua kategori bintang hotel saat high 
season, yakni sebesar 36 persen. 
Sementara itu,  Jakarta menjadi 
wilayah populer yang mengalami 
kenaikan harga terendah di semua 
kategori  b intang  hotel  dengan 
peningkatan sebesar 9 persen.

AKHIR tahun menjadi momen yang 
paling dinantikan pelancong untuk 
menyambut momen Natal dan Tahun 
Baru dengan liburan. Masyarakat pun 
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NOKEN	(2012)
Noken adalah tas rajut tradisional asal Papua yang ditetapkan sebagai Warisan Budaya Tak Benda 
UNESCO pada 2012 kategori perlindungan mendesak. Hal ini disebebakan produksi noken yang 
semakin berkurang akibat persaingan dengan tas buatan pabrik dan kesulitan mendapat bahan baku.

12 WARISAN BUDAYA TAK BENDA 
INDONESIA YANG DIAKUI UNESCO
Lanjutan	dari	Hal	1.........

TARI	SAMAN	(2011)
Tari Saman adalah tari yang berasal dari Gayo, Aceh. Tari tradisional ini sudah ditetapkan sebagai 
Warisan Budaya Tak Benda UNESCO sejak 2011. Tari Saman mempunyai ciri khas berupa tari yang 
diperagakan secara berkelompok dengan gerakan selang-seling.

ANGKLUNG	(2010)
Angklung adalah salah satu alat musik khas Jawa Barat yang terbuat dari bambu. Uniknya, angklung 
dimainkan dengan cara digoyangkan untuk mendapat nada indah. Alat musik ini diakui oleh UNESCO 
sebagai Warisan Tak Benda sejak 2010.

PENDIDIKAN	DAN	PELATIHAN	BATIK	(2009)
UNESCO menetapkan Pendidikan dan Pelatihan Batik di Pekalongan sebagia Warisan Budaya Tak 
Benda pada 2009. Pengelola Museum Batik Pekalongan memprakarsai pembentukan program 
pendidikan dan pelatihan batik pada 2005 bekerja sama dengan dinas pendidikan setempat.

BATIK	(2009)
Dikutip kemdikbud.go.id, kain tradiisonal  ini sudah ditetapkan sebagai sebagai Warisan 
Kemanusiaan untuk Budaya Lisan dan Nonbendawi sejak 2009. Ciri khas dari kain batik adalah 
motif-motifnya yang memiliki makna tersendiri sehingga dianggap sangat sakral.

KERIS	(2008)
Keris ditetapkan sebagai daftar Warisan Budaya Tak Benda sejak 2008 oleh UNESCO kategori daftar 
perwakilan. Keris adalah senjata tradisional yang berasal dari Jawa. Selain dipakai dalam upacara 
khusus, keris juga merupakan bagian busana adat yang diwariskan turun temurun.

KESENIAN	WAYANG	(2008)
Wayang diakuI sebagai Warisan Budaya Tak Benda pada 2003 lalu oleh UNESCO. Wayang adalah 
kesenian yang berasal dari Jawa dengan dua macam jenis, yaitu wayang kulit dan golek. Pertunjukkan 
wayang dimainkan oleh seorang dalang dengan iringan nyanyian dari sinden serta alunan musik dari 
gamelan.
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Berebut	Kebaya	....(dari	hal	1)

MENURUT terminologi asli Indonesia, 
kebaya berasal dari kata ke dan baya. 
Ke memiliki konotasi bergerak ke arah 
satu tujuan, sedangkan baya ber-
makna teman sebaya atau sepengalaman. 
Sayangnya bisa saja kebaya menjadi 
busana asli  negara lain.  Sebab, 
Singapura akan mendaftarkan kebaya 
sebagai warisan budaya UNESCO. 
Negara ini juga mengajak Malaysia, 
Brunei Darussalam, dan Thailand. 
Dilansir dari Straits Times, Kamis 
(24/11) Dewan Warisan Nasional 
(NHB) Singapura menyebut ini akan 
menjadi nominasi multinasional per-
t a m a  S i n g a p u r a  u n t u k  D a f t a r 
Perwakilan Warisan Budaya UNESCO. 
Penyerahan penawarannya akan 
dilakukan pada Maret 2023.

NHB juga mengatakan bahwa 
k e b a y a  m e r u p a k a n  p a k a i a n 
tradisional perempuan yang populer 
di wilayah itu. "Kebaya mewakili dan 
merayakan sejarah bersama di 
wilayah tersebut, mempromosikan 
pemahaman lintas budaya dan terus 
hadir serta secara aktif diproduksi dan 
dikenakan oleh banyak komunitas di 
Asia Tenggara," tulis NHB.

"Kebaya telah dan terus menjadi 
aspek sentral dalam representasi dan 
t a m p i l a n  wa r i s a n  b u d aya  d a n 
identitas Melayu, Peranakan dan 
komunitas lainnya di Singapura, dan 
merupakan bagian integral dari 
warisan kami sebagai kota pelabuhan 
multikultural, dan hubungan lintas 

Asia Tenggara dan dunia," kata CEO 
NHB Chang Hwee Nee.

Ia juga memaparkan bahwa 
nominasi bersama ini menggaris-
bawahi multikulturalisme dan akar 
bersama mereka di wilayah ter-
sebut.Pengajuan penawaran multi-
nasional ini diawali dari Malaysia 
y a n g  m e n g u s u l k a n  d a n 
mengoordinasi-kannya. Ide ini sudah 
dibahas dalam rapat kerja sejumlah 
negara tahun 2022.

Dari hasil  rapat ,  Singapura, 
Malaysia, Brunei Darussalam, dan 
Thailand setuju untuk bekerja sama 
dalam nominasi. Kemudian antara 
A g u s t u s  h i n g ga  O k to b e r,  N H B 
mengadakan 6 diskusi kelompok 
dengan 48 peserta untuk mencari 
pandangan tentang nominasi.

N H B  m e n j e l a s k a n ,  d i s k u s i 
melibatkan para praktisi budaya, 
perwakilan asosiasi budaya dan 
p e n e l i t i  y a n g  t e r l i b a t  d a l a m 
p e m b u a t a n  d a n  p e m a k a i a n 
kebaya.Kemudian pada tanggal 1-3 
November, perwakilan dari NHB dan 
masyarakat menghadiri lokakarya 
yang diselenggarakan oleh Malaysia 
di Port Dickson.

Pada saat itu mereka berdiskusi 
mengenai nominasi kebaya ini. NHB 
akan mengatur inisiatif penjangkauan 
publik dari Januari hingga Maret 2023 
untuk meningkatkan kesadaran akan 
nominasi tersebut.

Sementara itu, UNESCO akan 
menilai  nominasi  berdasarkan 

Komunitas Cinta Kebaya menjelaskan 
alasan pihaknya ingin mengajukan 
sebagai salah satu warisan dunia ke 
UNESCO. Menurutnya, Indonesia 
adalah negara yang sangat kaya akan 
budaya, memiliki keunikan, dan syarat 
dengan f i losof i  dan  ni la i -n i la i 
kehidupan.

"Kebaya adalah salah satu khas 
kebanggaan busana perempuan 
Indonesia yang sudah digunakan sejak 
abad ke-15, yang adalah peninggalan, 
warisan budaya nenek moyang kita. 
Kebaya adalah busana yang selalu 
dipadu padan secara harmoni dengan 
berbagai jenis kain nusantara,” kata 
Tuti.

Menurut Tuti, kebaya bisa dipakai 
bersama berbagai jenis kain, seperti 
batik, tenun, ikat, songket, lurik, dan 
jumputan. Kepadupadanan kebaya 
dengan beragam kain,  katanya, 
menggambarkan kehidupan bangsa 
Indonesia harmonis, damai, dan 
toleran di tengah perbedaan.

Dia mengakui para ahli belum 
sepakat  soal  asal  kata  kebaya. 
Sebagian menyebutkan kebaya 
berasal dari Gujarat yang mengenal 
kata Cambaya. Para ahli lainnya 
mengatakan kebaya berasal dari 
bahasa Arab yang mengenal Abaya.

Dia mengungkapkan Presiden 
Soekarno pada 1940 memilih kebaya 
s e b a ga i  b u s a n a  n a s i o n a l  ya n g 
menunjukkan identitas perempuan 
Indonesia. Kebaya juga merefleksikan 
k e s e t a r a a n  d a n  p e r j u a n g a n 
emansipasi kaum hawa. Peringatan 
hari lahir Raden Ajeng Kartini saban 
2 1  A p r i l  p u n  i d e n t i k  d e n g a n 
pemakaian kebaya.

Tuti mengatakan Komunitas Cinta 
Kebaya mengajak semua perempuan 
Indonesia  untuk menggunakan 
kebaya dalam kehidupan sehari-hari 
untuk menunjukkan identitas sebagai 
sebuah bangsa. Itulah sejumlah alasan 
kenapa Komunitas Cinta Kebaya ingin 
mengajukan kebaya sebagai salah satu 
warisan sejarah dunia ke lembaga 
UNESCO.

Dalam kesimpulan rapat yang 
dibacakan oleh Wakil Ketua Komisi X 
Agustina Wilujeng Pramestuti, Komisi 
X mendorong pemerintah bekerjasama 
dengan para pemangku kepentingan 
untuk mengambil langkah-langkah 
d i p e r l u k a n  u n t u k  m e l e n g k a p i 
persyaratan pendaftaran kebaya 
sebagai warisan budaya dunia ke 
UNESCO. "Kedua, mendorong Dirjen 
Kebudayaan Kemendik-budristek RI dan 
Komite Nasional Indonesia UNESCO 
mengawal proses pendaftarn kebaya 
sebagai warisan budaya seusia kri-
teria pendaftaran yang telah ditetap-
kan oleh UNESCO," tutur Agustina.

Komisi X mendesak Kementerian 
Pendidikan dan komunitas kebaya 
untuk melakukan kajian mendalam 
untuk memastikan kebaya yang 
didaftarkan ke UNESCO adalah 
warisan budaya dunia dari Indonesia. 
Pemerintah juga harus melakukan 
kaj ian untuk menetapkan Hari 
Berkebaya Nasional.

DPR juga mendorong kepada 
p e m e r i n t a h  u n t u k  m e l a k u k a n 
diplomasi budaya ke berbagai negara 
untuk memperkuat kebaya sebagai 
busana khas perempuan Indonesia 
sekaligus identitas budaya Indonesia. 
[Straits Times, hiski,rls,ist/dya]

definisi warisan budaya takbenda, dan 
seberapa baik masing-masing dari 
empat negara akan memastikan 
promosi dan praktik terkait kebaya. 
Hasil nominasi diharapkan akan 
diumumkan pada akhir 2024.

Sudah	Dibahas	di	DPR	
Sebelumnya, Komisi X Dewan 

Perwakilan Rakyat (DPR) Rabu 
(16/11) sudah membahas persiapan 
pendaftaran kebaya ke UNESCO untuk 
diakui sebagai salah satu warisan 
b u d aya  d u n i a .  R a p a t  t e r s e b u t 
di lakukan dengan Kementerian 
Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan 
Teknologi, serta komunitas-komunitas 
yang mempromosikan pemakaian 
kebaya oleh perempuan Indonesia.

Dalam rapat tersebut, Direktur 
Jenderal Kebudayaan Kementerian 
Pendidikan, Kebudayaan Riset, dan 
Teknologi Hilmar Farid mengatakan 
kebaya bisa didaftarkan ke UNESCO 
mulai Maret 2023 dan sesuai prosedur 
akan dibahas dua tahun kemudian, 
yakni pada 2025.

D i a  m e n a m b a h ka n  s e b e l u m 
mengusulkan kebaya masuk ke dalam 
daftar UNESCO, harus diusulkan 
kebaya masuk ke dalam daftar warisan 
budaya nasional tak benda. Selain itu, 
katanya, harus ditentukan pula, dari 
mana provinsi mana kebaya berasal.

Hingga tahun lalu, terdapat 1.528 
ka r ya  b u d aya  ya n g  d i te t a p ka n 
pemerintah sebagai daftar warisan 
budaya tak benda Indonesia dan tiap 
tahun selalu ada pembaruan.

Dia menyebutkan ada sejumlah 
warisan budaya Indonesia telah masuk 
ke dalam daftar warisan dunia 
UNESCO, yakni pertunjukan wayang 
pada 2008, keris (2009), angklung 
(2010), tiga jenis tarian tradisinal di 
Bali (2015), seni membuat kapal di 
Sulawesi Selatan (2017), pantun 
(bersama Malaysia pada 2020), dan 
gamelan (2021).

Menurut Hilmar, Indonesia pada 
2011 memasukkan tari Saman sebagai 
salah satu warisan budaya yang harus 
segera mendapatperlindungan oleh 
UNESCO, disusul Noken dari Papua 
pada 2012."Jadi ada tiga daftar 
sesungguhnya (di UNESCO). Daftar 
pertama adalah daftar warisan sejarah 
dunia, daftar kedua adalah warisan 
budaya perlu segera dilindungi, daftar 
yang ketiga adalah praktek-praktek 
baik. Jadi kita mesti memilih di antara 
tiga ini mana yang mau kita tuju untuk 
kebaya dalam konteks kita sekarang 
ini," ujar Hilmar.

H i l m a r  m e n a m b a h k a n  s a a t 
menominasikan kebaya ke dalam 
daftar warisan budaya dunia UNESCO, 
ada lima syarat yang harus dipenuhi. 
Pertama, kebaya tidak bertentangan 
dengan Pasal 2 Konvensi Untuk 
Perlindungan Warisan Budaya Tak 
benda. Kedua, kebijakan-kebijakan 
pemerintah harus bisa memastikan 
k e b a y a  m a k i n  m e n i n g k a t 
keterlihatannya setelah didaftarkan.

K e t i g a ,  a d a  u p a y a  u n t u k 
melindungi dan mempromosikan 
kebaya. Keempat, kebaya memang 
dipakai secara luas oleh komunitas, 
ke l o m p o k ,  a t a u  i n d iv i d u  ya n g 
bersangkutan dengan kebaya. Kelima, 
kebaya harus lebih dulu masuk ke 
dalam warisan sejarah nasional.

Tuti Nusandari Roosdiono dari 



KASUS YANG JERAT
ANWAR IBRAHIM

Anwar divonis penjara enam tahun atas
dakwaan korupsi.

APRIL 1999

Sidang kasus Sodomi Dimulai
JUNI 1999

Azizan Abu Bakar mantan sopir keluarga 
Anwar mengaku disodomi hingga 15 kali 

JULI 1999

Anwar divonis penjara sembilan tahun atas 
dakwaan sodomi, menambah panjang 
hukuman yang ia jalani dari kasus korupsi 

AGUSTUS 2000

Pengadilan Federal mencabut dakwaan 
sodomi Anwar dan membebaskannya dari
hukuman

SEPTEMBER 2004

Saiful Bakhari Azian, mantan asisten Anwar, 
mengaku disodomi persidangan berlangsung 
lama

JUNI 2008

Saiful hadir sebagai saksi persidangan untuk 
pertama kalinya, mengaku tak bisa bergerak 
setelah disodomi Anwar 

FEBRUARI 2010

Pengadilan Federal menolak banding Anwar 
dan tetap mevonisnya dengan tetap
 mevonisnya debgab hukuman 5 tahun prnjara 

FEBRUARI 2015

Anwar dinyatakan berasal atas tuduhan 
sodomi dan dijatuhi hukuman penjara oleh 
pengadilan Banding

MARET 2014 

Mahathir Mohamad terpilih kembali sebagai 
PM. Meminta pengampunan raja untuk 
membebaskan Anwar 

MEI 2018

TOTAL	:	RM	11,2	JUTA	
(SETARA	RP	39	MILIAR)
-----------------------------------
Rincian
Bentuk tunai dan investasi:
RM	828,667	(Rp	2,89	miliar)	
Tanah dan bangunan:
RM	10.371,3	(Rp	36,11	miliar)
Yaitu: 4 bidang properti yang dinilai 
sebesar RM 10,4 juta (Rp 36,3 miliar) 
yang mencakup sebuah rumah di 
Segambut, dan tanah di Seberang 
Perai Tengah Penang, Bentong di 
Pahang, dan Pasar Panjang di 
Port Dickson.
-----------------------------------

KEKAYAAN ANWAR IBRAHIM

Nama : 
Anwar	bin	Ibrahim	
Lahir : 
10	Agustus	1947	di	
Cherok	Tok	Kun,	
Penang,	Malaysia.

JEJAK HIDUP

Bangsar. Azizan saat itu menjadi sopir 
istri Anwar, Dr Wan Azizah Wan Ismail. 
K a k a k  a n g k a t  A n w a r,  S u k m a 
Dermawan, adalah salah satu tergugat.

Kemudian, pada 29 Juni 2008, 
ajudan politik Anwar Mohd Saiful 
Bukhari Azlan mengajukan laporan 
polisi yang menyatakan bahwa dia 
telah disodomi oleh Anwar di sebuah 
kondominium di Bukit Damansara 
pada 26 Juni 2008.

Pada 7 Maret 2014, Anwar dijatuhi 
hukuman penjara lima tahun oleh 
Pengadilan Tinggi setelah pengadilan 
memutuskan dia bersalah atas kasus 
s o d o m i . P a d a  2 0 1 8  M a h a t h i r 
Mohamad yang kembali terpilih 
sebagai PM Malaysia mengajukan 
p e n g a m p u n a n  k e  r a j a  u n t u k 
pembebasan Anwar Ibrahim.

Ekonomi	Sedang	Buruk
Anwar Ibrahim menjadi PM lagi 

s a a t  p e r e k n o m i a n  M a l a y s i a 
memburuk.Inflasi di Malaysia saat ini 
tercatat sebesar 4,5% year-on-year 
(yoy) pada September, turun dari 
b u l a n  s e b e l u m n y a  4 , 7 %  y a n g 
menyamai catatan April 2021. Level 
tersebut menjadi yang tertinggi dalam 
lebih dari 5 tahun terakhir.

Inflasi di Malaysia memang tidak 
seperti negara-negara Barat yang 
mencapai level  tertinggi  dalam 
puluhan tahun, tetapi tetap saja masih 
dalam kategori tinggi. Sebab, sejak 
1960 sampai 2021 rata-rata inflasi 
sebesar 3%, berdasarkan World Data.

Selain itu, ada risiko inflasi bisa 
menanjak lagi, sebab nilai tukar ringgit 
terpuruk di tahun ini. Pada awal 
November, ringgit menyentuh kisaran 
M Y R  4 , 7 / U S $  t e r l e m a h  s e j a k 
1998.Nilai tukar yang melemah 
membuat harga barang impor lebih 
mahal, apalagi negara-negara lain juga 
mengalami inflasi tinggi. Sehingga 
harganya tentunya melonjak, ini bisa 
memicu imported inflation yang harus 
diredam Kabinet baru PM Anwar.

Sama dengan Indonesia, Malaysia 
kemungkinan tidak akan mengalami 
resesi di tahun depan, tetapi bukan 
berarti bebas dari tekanan.Pada 
kuartal III-2022, produk domestik 
bruto (PDB) Malaysia tercatat melesat 
14,2% (yoy). Kenaikan yang sangat 
tinggi, tetapi lebih karena low base 
effect, yakni kontraksi 4,5% (yoy) di 
kuartal yang sama tahun lalu.

Namun tantangan akan dimulai di 
kuartal IV-2022 hingga tahun depan. 
Dengan inflasi yang tinggi, daya beli 
masyarakat akan menurun. Hal ini bisa 
menyeret PDB.Selain itu, resesi dunia 
di 2023 juga akan memberikan 
dampak yang besar. Ekspor, salah satu 
motor penggerak Malaysia tentunya 
akan terdampak.

"Ekspor (Malaysia) kemungkinan 
melambat, kami memperkirakan 
harga komoditas akan menurun dan 
perekonomian global mengalami 
resesi di 2023," kata Shivaan Tandon, 

ekonom wilayah Asia di Capital 
Economics, sebagaimana dilansir 
Reuters.

Hal ini juga diakui gubernur bank 
sentral Malaysia,  Nor Shamsiah 
Yunus."Pertumbuhan ekonomi global 
yang moderat akan berdampak pada 
ekspor Malaysia," ujarnya. (Malayisa 
Now, Reuters,ist/dya

KUALA	LUMPUR- Kebuntuan Malaysia 
terkait penentuan sosok perdana 
menteri (PM) baru akhirnya usai juga. 
Raja Malaysia Sultan Abdullah Sultan 
Ahmad Shah telah menunjuk ketua 
Pakatan Harapan (PH) Anwar Ibrahim 
dan melantiknya di Istana Negara, 
Kamis (24/11).Dengan demikian kini 
Anwar Ibrahim telah sah menjadi PM 
Malaysia ke-10.

Pengangkatannya tentu menjadi 
kontroversi tersendiri. Anwar Ibrahim 
sempat dibui tiga kali. Sebagai salah 
satu politikus terkenal asal Malaysia, 
kiprahnyakerap disorot termasuk saat 
sejumlah kasus yang membawanya ke 
m e j a  h i j a u  d a n  b e r u j u n g  b u i .  
Mengutip sejumlah sumber, pria 
kelahiran 10 Agustus 1947 dari 
Penang, Malaysia itu diketahui pernah 
terjerat dua kasus yang mencoreng 
nama baiknya di  kancah poltik 
Malaysia. Pertama kasus korupsi dan 
yang kedua terkait asusila yakni 
sodomi.

Meski demikian Raja Malaysia dan 
semua pihak telah menyepakati 
p e n u n j u k k a n n y a . K e p u t u s a n 
menunjuk PM Malaysia ini dibuat usai 
pertemuan para penguasa Melayu 
K a m i s  ( 2 4 / 1 1 )  p a g i  ,  u n t u k 
mengizinkan Sultan Abdullah memilih 
seorang anggota parlemen yang 
menurut pendapatnya, mungkin 
mendapat dukungan mayoritas di 
Dewan Rakyat sebagai  perdana 
menteri sesuai dengan Pasal 40(2)(1) 
dan Pasal 43(2)(a) Konstitusi Federal.

"Yang Mulia mengingatkan semua 
pihak bahwa yang menang tidak 
memenangkan segalanya dan yang 
kalah tidak kehilangan segalanya," 
demikian bunyi pernyataan resmi 
Istana Negara Malaysia seperti dikutip 
dari Malaysia Now.

Partai Anwar Ibrahim, Pakatan 

Harapan, mengumpulkan jumlah kursi 
tertinggi dengan 82. Ini diikuti oleh 
partai lain, yakni Perikatan (73), 
Barisan Nasional (30), Gabungan Parti 
Sarawak (23), Gabungan Rakyat Sabah 
(enam), Warisan (tiga), Parti Bangsa 
Malaysia dan Parti Kesejahteraan 
Demokratik Masyarakat masing-
masing satu kursi.

U n t u k  m e n j a d i  m a y o r i t a s 
setidaknya dibutuhkan 112 dari 222 
kursi.Meski belum ada koalisi resmi, 
te t a p i  B a r i s a n  N a s i o n a l  s u d a h 
menyatakan dukungannya ke Pakatan. 
Gabungan keduanya pun total menjadi 
112 kursi.

Untuk diketahui, Anwar Ibrahim 
yang pada April 1999 menjadi wakil 
perdana menteri Malaysia yang 
dipecat, dinyatakan bersalah atas 
empat tuduhan korupsi dan dijatuhi 
hukuman enam tahun penjara pada 
R a b u  1 4  A p r i l  1 9 9 9  -  s e b u a h 
keputusan yang dapat  memicu 
demonstrasi jalanan massal.Anwar 
didakwa September 1998 lalu dan 
d i a d i l i  p a d a  N o ve m b e r  d a l a m 
pertarungan hukum kontroversial 
yang memecah belah bangsa.

Selanjutnya, Pengadilan Federal 
Malaysia pada 28 Oktober mulai 
mendengarkan banding terakhir 
pemimpin oposisi Anwar Ibrahim 
terhadap vonis sodomi dan hukuman 
penjara lima tahun.Ini adalah sidang 
sodomi kedua bagi politisi berusia 67 
tahun i tu  dan bisa  mengakhiri 
kariernya jika pengadilan tertinggi 
negara itu menguatkan vonis bersalah.

Kasus pertama, pada 2 September 
1998, Anwar dipecat sebagai wakil 
p e r d a n a  m e n t e r i  d i  t e n g a h 
penyelidikan atas dugaan korupsi dan 
sodomi Azizan Abu Bakar antara 
Januari dan Maret 1993 di Tivoli Villa, 
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Kontroversi Anwar Ibrahim 
Jadi PM Malaysia, Pernah 3 Kali Dibui 

Anwar	Ibrahim	telah	sah	menjadi	PM	Malaysia	ke-10	usai	ditunjuk	dan	dilantik	
Raja	Malaysia	Sultan	Abdullah	Sultan	Ahmad	Shah	di	Istana	Negara,	Kamis	(24/11/2022).(Foto:reuters)


